

l'affaïssement récent des taux de change canadiens applicables à plusieurs grandes devises devrait également jouer en faveur du Canada.

Ces prévisions suggèrent donc que l'importante réduction de la balance commerciale du Canada qui s'est produite en 1972 lorsque les importations ont été à peu près deux fois supérieures aux exportations, ne se répétera pas en 1973. Les exportations et les importations du Canada seront sans doute mieux équilibrées, ce qui favorisera l'activité économique au pays. Il est important de rappeler, toutefois, que cette amélioration ne se produira pas automatiquement et que le Canada devra continuer de développer sa productivité et d'assainir le rapport coût-prix de vente de ses marchandises s'il veut soutenir la concurrence au pays et à l'étranger.

Il est certain que le renouvellement de la confiance dans les affaires, provoqué par la relance de l'économie au cours des deux dernières années, est indispensable si l'on veut accélérer encore la cadence du développement en 1973. Le contexte des affaires s'est assaini et les possibilités d'expansion se multiplient. Parmi les conditions favorables à l'expansion des affaires, il faut mentionner le vaste programme gouvernemental de stimulants pour l'industrie, appliqué par le Ministère et les mesures récemment annoncées pour alléger le fardeau fiscal des sociétés et des petites entreprises.

Ces perspectives sont très encourageantes pour 1973, mais cependant le Canada devra faire face à des problèmes et à des incertitudes qui ont parfois l'allure de défis, et devra rester vigilant dans la poursuite des objectifs économiques fixés. Les principaux problèmes consisteront encore à trouver les moyens de créer des emplois pour les travailleurs canadiens et à réduire le chômage, tout en jugulant l'inflation. Par ailleurs, le Canada devra s'adapter à la nouvelle conjoncture commerciale internationale qui résultera de l'adhésion de la Grande-Bretagne, de l'Irlande et du Danemark à la Communauté économique européenne.

Le Canada, qui s'appuie largement sur son commerce extérieur, a tout intérêt à poursuivre ses efforts en vue d'atténuer les obstacles au commerce international. Alors qu'il incombe au gouvernement d'améliorer sans cesse les moyens institutionnels permettant d'activer la productivité, il incombe aussi individuellement aux entreprises de faire preuve de la créativité et de l'originalité qui permettront de développer les capacités des Canadiens dans un monde de plus en plus complexe et compétitif.

En résumé, les perspectives d'une accélération du taux de croissance économique en 1973 sont favorables. Fait marquant, les progrès seront mieux équilibrés qu'ils ne l'ont été depuis un temps, car on peut déceler des tendances favorables tant dans les secteurs de la consommation que du gouvernement, des capitaux privés, des inventaires et dans la conjoncture internationale. Par ailleurs, l'amélioration probable du taux de croissance de la productivité et une hausse modérée du prix des aliments permettent d'espérer un ralentissement de la montée générale des prix.